
不受捆鎖的福音 

經文:腓立比書第一章 

在戰爭當中最辛苦的就是登陸戰，進攻的一方從海上登陸，往往需要耗費好幾

倍的兵力，堅持不懈，才能登岸成功，在岸邊建立灘頭堡，後面的資源才有辦

法一直不斷地供給。 

上帝選定了腓立比成為福音登陸歐洲的灘頭堡。今天我們就從保羅寫給腓立比

教會的書信來看看福音是如何能從腓立比教會不受捆鎖地展開。 (讀腓立比書第

一章) 

[需要聖靈的主導，更需要人的順服] (徒 16:9) 

「在夜間有異象現於保羅：有一個馬其頓人站著求他說：「請你過到馬其頓來

幫助我們！」」(徒 16:9)，在保羅第二次旅行佈道時，聖靈不斷催逼保羅往西

行，離開亞細亞，保羅看見這異象，隨即坐船離開特羅亞，往馬其頓去，在尼

亞波利上岸，深入到 15 公里的腓立比。腓立比是一個具有重要戰略位置的古城，

他可以說是溝通歐洲大陸與希臘半島之間的重要隘口，羅馬政府在這裡設置著

防城，建立殖民地政府。 

當時保羅一行人來到腓立比城時遭遇到了許多的困難，首先保羅找不到猶太會

堂(一般保羅都是從猶太會堂開始建立教會)，就到河邊的婦女禱告小組傳福音，

遇到了賣紫色布匹的呂底亞， 她熱情的接待保羅和西拉，於是建利了馬其頓的

第一間家庭教會，也可以說是第一間歐洲本土化的教會。 

哪裡有聖靈的工作，哪裡就有仇敵的攪擾，當他們開始聚會禱告時就有一個被

污鬼所附的使女跟在後面，搗亂大喊說：「這些人是至高神的僕人，對你們傳

說救人的道。」（徒 16:17）後來保羅從使女身上趕出污鬼，使女的主人見無法

再靠行法術獲利，就控告保羅他們是攪亂治安的猶太人，政府把他們毒打一頓

關進大牢。 

教會不斷的徹夜禱告，保羅和西拉在監獄裡唱詩讚美神，結果半夜地大震動，

牢房的門都開了，囚犯身上的鎖鏈都斷裂，當晚嶽卒全家率先信主受洗，隔日

政府官員要提訊保羅和西拉，這才得知他們是羅馬公民，應按羅馬法律的審理，

所以趕緊把他們從牢房裡請出來，送他們出城（徒 16:11-40）。接著保羅造訪

希臘半島，在帖撒羅尼迦、庇哩亞、哥林多等地建立的教會，腓立比教會是後

面最重要的推手。 

許多時候我們在推動福音的事工上總覺得軟弱無力，很可能就是我們將福音的

工作定型化了，好像必須按照一定的計畫執行，絞盡腦汁，才能將福音的大能

從深井裡打上來。我們忘記了福音是神的大能，必須由聖靈來主導，聖靈的運

行有一定的自然律，我們只是順勢而為罷了。 

合歡山每天下午大約三點就會起霧，起霧時很壯觀，山的一邊是濃濃的雲霧，

另一邊是艷陽高照的晴天，雲霧就像浪潮一樣不斷湧上，有時遇到比較高的山

頭會被阻擋，但低的地方雲就包圍過去，當雲夠厚時，整個合歡山被雲掩蓋過

去。聖靈的工作好像這些雲，看似不明顯，但是卻是無孔不入，勢不可擋。 

[需要受苦的心志，更需要靈裡相通的團契] (腓 1:3~7, 9~11) 

但是在聖靈動工之前必須先尋得忠心的器皿。保羅有一個很重要的特質就是很

認真很誠實，他以前是很敬虔的猶太教徒，他逼迫基督徒比誰都兇狠，後來在

大馬色的路上被神大光照耀，遇見的神後，從此成為神所重用的器皿。「我先



前以為與我有益的，我現在因基督都當作有損的。」（腓 3:8），他非常清楚傳

福音要與他原本篤信的猶太的宗教對抗，勢必是一場殘酷的爭戰，但是他一旦

抓住神，就不再眷戀以前的身份、地位與榮華，他聽命於神，預備為基督受苦。 

當時許多人勸保羅不要回耶路撒冷，因為聖靈指示有捆鎖等著他，但保羅知道

這是神的託付，後來保羅回到耶路撒冷，因猶太人污告他鼓動猶太人造反，污

穢聖殿，因而被捕，保羅要求上告到羅馬皇帝凱撒，後來被押解到羅馬等候受

審，大概等了兩年之久。當時保羅是在被捆鎖的狀態，腓立比教會非常擔心保

羅的安危，差派了以巴弗提來照顧他的生活需要，後來以巴弗提生了重病，蒙

神憐憫痊癒，所以保羅才寫了腓立比書託以巴弗提帶回腓立比教會，一方面報

平安；另一方面，為腓立比教會打氣。(保羅在這個期間共寫了四封書信，就是

所謂的監獄書信，分別是以弗所書，腓立比書，歌羅西書，與腓利門書。) 

在信中保羅寫道:「我每逢想念你們，就感謝我的神；…  因為從頭一天直到如

今，你們是同心合意地興旺福音。我深信那在你們心裡動了善工的必成全這工，

直到耶穌基督的日子。 … 無論我是在捆鎖之中，是辯明證實福音的時候，你

們都與我一同得恩。」(腓 1:3~7)，從字裡行間我們可以感受到保羅非常懷念和

腓立比教會同心合意地興旺福音的那段時光，透過禱告他們經歷了許多神蹟，

他每次想到他們心中就有說不出的喜樂。 

現在聖靈再次透過禱告將保羅、腓立比教會、神自己三方緊密的扣在一起，無

論是在捆鎖之中，或是辯明證實福音的時候，保羅知道他並不孤單，因有一群

弟兄姊妹在靈裡與他是通的，能與他分享福音的負擔與異象，有同一個心志，

一起征戰，他們是在靈裡是相通的團契，把福音看成最重要的事。 

「我所禱告的，就是要你們的愛心在知識和各樣見識上多而又多，  使你們能

分別是非 ，做誠實無過的人，直到基督的日子； 並靠著耶穌基督結滿了仁義

的果子，叫榮耀稱讚歸於神。」（腓 1:9-11）保羅知道教會傳福音光靠熱心是

不夠的，更需要努力吸收神的養分才能茁壯，才能抵抗世界的勢力，而這個養

分就是神的愛，所以保羅迫切禱告神能加添他們多而又多的愛心，幫助他們在

知識上更認識神，在道德上能分辨是非，喜愛那美好的事，靠著耶穌基督結滿

仁義的果子。 

歷史告訴我們，教會能否榮耀神不在於他的歷史悠久，也不在於他的組織是否

健全，完全在於對神的愛的認識，與生活中弟兄彼此相愛的見證。 

十八世紀摩拉維亞弟兄會的復興是由二十四位弟兄和二十四位姊妹聚集開始，

推動從午夜到午夜的二十四小時不間斷禱告，每天日夜二十四班，每班一小時

輪流禱告，禱告持續了一百年，開始了宣教行動，就是把基督的救恩傳揚給異

教徒，三十三年之久。 

十九世紀英國普利茅斯弟兄會的大復興，屏棄當時死氣沉沉的宗派組織，渴慕

神的話語，落實弟兄相愛，熱衷海外傳教，後來帶出達秘、牛頓、喬治穆勒、

戴德生等屬靈的偉人。 

1885年劍橋七傑這幾個年輕人受到戴德生（Hudson Taylor）的影響，將自己奉

獻給中國，成為中國內地會傳教士，福音因而傳入了中國，影響了倪柝聲、宋

尚節、王載、王明道等人，造成了中國本土的地方教會的大復興。  

感謝神! 今天大連路教會、中華路教會和民生路教會也都是幾位老姊妹迫切的禱

告而誕生的。 

「誰敬畏耶和華，耶和華必指示他當選擇的道路。」(詩篇 25:12)，當我們更認

https://cnbible.com/philippians/1-5.htm
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%88%B4%E5%BE%B7%E7%94%9F
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%88%B4%E5%BE%B7%E7%94%9F


識神愛的本質，我們就懂得敬畏祂，求神讓我們在生活中更深體會神的心腸，

以神的喜好爲我們的喜好，而不是要神來滿足我們的選擇，只有這樣才能結出

屬基督的仁義果子，獻給神，榮耀神。 

[願為福音而死，更願為教會而活](腓 1:12, 18, 20~21, 24) 

按理說樹倒猢猻散，當時許多教會應該會因保羅被捕就因此瓦解，或調整方向

避嫌不談耶穌，保羅也經歷了人情的冷暖，有些弟兄姐妹與他劃清界線，但是

腓立比的弟兄姊妹反而雪中送炭，派了以巴弗提來照顧他的生活需要，保羅的

字裡行間中充滿了喜樂與安慰，「你們就是我的喜樂，我的冠冕」(腓 4:1)，能

夠看見自己所牧養的羊群感恩，成為神無瑕疵的兒女，像明光照耀，我想這大

概是神給祂忠心的僕人在地上最大的安慰與獎賞。 

「弟兄們，我願意你們知道，我所遭遇的事更是叫福音興旺」(腓 1:12)，保羅

安慰他們要從神的眼光來看事情。保羅當時是被軟禁，住在自己所處的房子裡，

是可以允許會客。因為他的被捕是因基督的緣故，許多的人開始談論基督，怎

麼會有一個人原本是抓基督徒的，現在生死都不顧了就為了捍衛一個被十字架

處死的基督？ 

雖然他現在受捆鎖，但是在捆鎖中他反而可以好好傳講神國的道，福音因此傳

遍了御營全軍，特別是許多弟兄因為看到保羅堅信基督，許多人因此得到激勵，

更篤信不疑，放膽傳神的道，無所懼怕。但是也有些人想藉著保羅的提升自己

的知名度，對保羅大加撻伐，但是保羅卻豁達的說：「這又何妨呢？或是假意，

或是真心，無論怎樣基督究竟被傳開了」(腓 1:18)。當我們從神國的角度看事

情的時候，個人的得失榮辱就變得不再重要了。 

「只要凡事放膽，無論是生是死，總叫基督在我身上照常顯大。因我活著就是

基督，我死了就有益處。」(腓 1:20~21) 保羅知道他這條命是神給的，神要他在

君王和外邦人面前宣揚主的名，所以他現在只要還有一口氣在就是為基督而活，

如果主要他殉道，他願意，因為他終於完成了神所交付他在地上的任務，他可

以回天家與基督同在，這是好的無比，他生命唯一的目標就是教人從他身上看

見基督。 

「然而，我在肉身活著，為你們更是要緊的」(腓 1:24)，保羅的心裡陷入了兩

難的掙扎，一方面他願意為主而死，但是另一方面他知道神更盼望他能留在世

上，鼓勵教會，所以他勉勵他們，他要再到他們那裡去，使他們在所信的道上

又長進又喜樂，保羅最深的掛念的就是神所託付他的教會。 

許多時候神使用我們做一些事情，看到沒什麼果效，我們很容易喊累，我們很

容易灰心，就像經歷那種「無花果樹不發旺，葡萄樹不結果」的心情，我們巴

不得神趕快救離我們脫離苦境，好像只要一退休，我就跟上帝的爛攤子沒有瓜

葛了，我們實在很少想到這是一件榮耀的事奉，一直到見主面才算是真正交差。 

上週二參加了朱錦麗姊妹的追思禮拜，我們都知道朱姐患有先天性的造血問題，

他必須要靠輸血來維持生命，但是我們看他總是充滿著活力，面帶笑容，只要

他能動他絕對不休息，就算是坐著輪椅也是忙進忙出的送牛奶，我從來沒有聽

到他唉聲嘆氣，我相信她的病讓她痛不欲生，對神充滿問號，她也知道自己將

不久人世，但是她認真的活著，就像神為教會設立的見證，鼓勵我們應當停止

抱怨，一無掛慮倚靠神。 

［結語］ 

我們在教會久了，如果沒有經常提醒自己，安逸舒適的環境會讓我們漸漸淡忘



我們自己是如何被接生在教會中，而忘記了將教會，這個在地上彰顯神生命的

生命體延續下去。腓立比書幫助我們重新思考教會在地上應如何活出福音的特

質？我們是否被我們的環境所捆鎖住了? 

(1) 我們福音的觸角應開更廣闊，不要為自己設限，但是需要好好禱告，讓聖靈

來主導； 

(2) 我們需要一群靈裡能通的禱告夥伴，先一起成為福音的團契，才能成為福音

的團隊； 

(3) 教會的一切活動中，應當將傳福音的成分擺在第一優先； 

(4) 我們幾乎每週都有新朋友來，我們是家的主人，應當主動招呼他們，吃飯時

與他們聊聊，邀請他們加入團契。  

嚴格說起來，當一個教會不傳福音，他就不再有資格被稱為神的教會，因為教

會是為福音而生的，所以我們應當同有一個心志，站立得穩，為福音齊心努力。 


